
本报合肥讯 9月13日，在中铁四局四公司
月度党委办公会上，公司党委书记、执行董事彭
永要求下半年各单位、项目部要继续开展好党
建主题活动，尤其是区域性党建活动，并以此为
契机加强与地方业主、政府单位联系，为后续营
销工作做铺垫。

近年来，四公司党委始终坚持党对企业的
全面领导，找准党建与经营工作之间切入点、
融合点，以“三个突出”为抓手，着力发挥党建
引领作用，推动党建、经营双融互促，切实将党
的政治优势转化为企业经营发展优势。

突出政治建设优势，把牢党建与经营工作
同向发力的“方向盘”。公司党委深入学习研讨

党的二十大精神以及习近平总书记关于国企改
革、金融服务等方面的重要讲话、指示批示精
神，结合实际制定专项方案贯彻落实要求，持续
提高“第一议题”质量，以实际行动践行“两个维
护”；坚持旗帜鲜明讲政治，从政治高度看待企
业发展，把握工作大局，认真落实新时代国有企
业党的建设总要求，系统梳理全年党群系统46
项常态化工作，统一纳入公司年度督查督办事
项，逐条逐项统筹推进、系统施治，党委主体责
任落实明显强化。

突出党建引领优势，用活党建与经营工作
同轴共转的“指挥棒”。公司党委发挥“把方向、
管大局、保落实”的领导作用，打破领域壁垒、专

业限制，以责任制、融入式、清单化推动公司党
建经营深度融合,实现资源共享、优势互补；高
质量开展各区域党建联建活动，与合肥市轨道
交通集团党委开展“党建引领聚合力 勇创一流
立新功”党建主题活动，按照“11354”标准打造
合肥市首个一体化产业工人社区，推动“五共”
管理加快落地、高效运转，在巢马城际铁路项目
部开展“巢马铁路党旗红 强基增效争先锋”党
建主题活动，围绕工程推进各阶段中心工作，将
组织优势转化为推进动力，促进公司生产经营
工作有序推进、稳步发展，形成党建经营双促进
的良好局面。

突出从严治党优势，提升党建与经营工作

同频共振的“战斗力”。公司党委聚焦全面从严
治党工作，一体推进“三不腐”体制机制建设，跟
踪督办局党委巡察“回头看”整改后续工作，深
化巡察成果运用，标本兼治做深做实“后半篇”
文章；持续加强“一把手”和领导班子监督，完
善落实“一岗双责”提醒机制，修订《2022 年党
风廉政建设和反腐败重点工作任务分工清单》
等制度规定，着力提升党员干部遵规守纪的思
想自觉；紧盯公司业务重点领域，开展“三重一
大”、干部监督等重点领域专项监督工作，持续
加强作风建设，常态化开展廉政教育活动，倡导
廉洁从业，不断营造廉洁自律的工作氛围。

苏诗洋赵雅慧

6 2023年9月20日

本报马鞍山讯 中秋、国庆，“双节”即将
到来，为让员工过一个“廉节”，9月16日，中
铁四局一公司宁马一分部党支部以“警示+
检视”双重形式开展廉洁教育活动。

活动以召开“以案为镜警醒肃纪”专题
会议拉开序幕，接着项目部管理人员以及劳
务班组负责人共同观看反腐教育片《正风反
腐在身边》第三集——《坚守铁规》，警醒全
体员工要以“他”为镜，以案为鉴、长掸思想
之尘，长鸣思想之笛，把牢理想信念“总开
关”，不断筑牢“不敢腐”的思想防线。然后，
组织大家以“己”为镜、自查自纠，深入推
进。全体与会人员对照《廉洁从业规定》和

“中央八项规定”，检视自己从业以来是否存
在套取、侵占项目部资金，收受礼品、礼金，
截留项目部账外资金，违规领取薪酬外收
入，违规用项目部资金承担个人罚款、违规
在项目承揽工程、销售物资、租赁车辆及机
械等违规违纪情况，并形成检视材料交于项
目党支部。最后，通过自检，倒逼全体员工
进一步学习合规规定，做到温故而知新，常
怀律己之心，不断筑牢“不能腐”的思想防
线。真正做到在思想上筑牢防线，在行动上
守住关口，以高尚的道德情操和健康的情趣
爱好抵制住糖衣炮弹的狂轰滥炸。

活动结束后，大家纷纷表示，通过教育、
学习，在日常工作中，对正确行使权力，也有
了更加清晰明确的思路。

“廉洁工作关乎员工前途、项目效益、企
业未来，不能有丝毫懈怠。尤其是节假日

‘风险点’。我们必须要进一步前移预防端
口，锁死‘廉洁锁’。”一分部党支部纪检委员
周海庆强调道。 谷敏

“警示+检视”
上好“廉洁锁”
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四公司党委“三个突出”狠抓党建促经营

政工新闻

体育活动下基层一线职工展活力
●图片新闻

9月19日，中铁四局安装公司工会赴贵州区域项目部开展“奋进新征程 健康四局人”职工
（农民工 ) 工地趣味运动会。 杨歆钱飘云摄（影像四局）

按农历，八月在秋季中间，为“仲秋”。而
八月十五恰在“仲秋”中间，被称为“中秋”。中
秋之夜，月光皎洁，圆月当空，从魏晋起源，盛
于唐宋，民间开始钟情中秋赏月。买些月饼，
走走亲朋，一边赏月，一边闲适地谈论些城南
旧事。当然心中最牵挂的还是亲人，一家团圆
的希望在这一天成为一种情结。

二十年前的秋天，单位成立一个西部行英
模采访组，我们一行四人从九江出发，进青海、
出祁连、望昆仑、过盐湖，一路辗转，甚是兴
奋。青藏铁路施工点是我们采访的最后一站，
这天完成任务后准备返程。项目部工友说：

“明天再走吧，今天中秋节。你们从机关来，就
代表家人和我们一起过个节。”我扛着摄像机
正在拍摄最后一组画面，闻言鼻子一酸，分明
听见了自己的心声：留下来，留下来。这也是
我们共同的心声——把青藏铁路建设者们对
家人的思念带回去。

镜头对准每个人时，这群“高寒缺氧何所

惧，敢叫天堑变通途”的建设者，豪迈之气骤然
褪去，黝黑的脸颊流露几许紧张，连连摆手：

“别拍别拍，这模样让家里人看了反而更担
心。”刚从 4800米海拔工点下来的项目部副经
理致开场白，那压抑在心头对家人的思念，从
他平静的讲述中缓缓流泻，竟至最后，化作点
点泪光跳跃。他们在高原奋战四年，鲜少有人
中秋与家人团圆。

十年前，我工作调动到安徽合肥，参与公
益组织的“大美中秋”摄影志愿服务，大伙带着
自发购买的慰问品，驱车几十公里抵达皖北的
一个山村，了解三十七户“五保户”村民鲜为人
知的人生际遇，深深地被他们坚毅、乐观的生
活态度感动。

吴梅珍和袁孝聪是妯娌，是村里选树的
“和睦行善好人”。二十二年前，吴梅珍的前夫
杨龙文在外打工出了车祸，成了植物人。新婚
刚有身孕的吴梅珍几乎崩溃了，她无法面对这
个事实，更无法抛下病床上的丈夫。听取了婆
婆的意见，改嫁给小叔子，一起承担照顾杨文
龙的义务。时隔多年后，她再次怀孕，要照顾
两个孩子和前夫，还要忙农活家务，她渐渐吃
不住了。此时，大嫂袁孝聪主动分担起照顾杨
文龙的担子，她鼓励吴梅珍对生活不要失望，
苦难总会过去。如今，杨文龙在他们的细心照
料下，早已恢复了神志，也能下地略微活动。
因为是过节，妯娌俩特地添了两道菜，我看着
镜头里她们温和的笑容，深感沧桑终究不是生
活的原色，只要有希望根植于心，美好就会自
来。临走，吴梅珍告诉我，她的大儿子也在铁
路单位工作，“和您说的差不多，两三年换一个
地方，修高铁。刚才打电话来祝我们节日快乐
呢。”

今年中秋在即，好友亦璇打来电话，问是
否有空中秋陪她去皖南一趟，“主要是替秦昊
看望海班长。”两个人商定中秋前一天去。海

班长是亦璇丈夫秦昊入路时的班头，每天都会
从他那口破旧的木箱里掏出个日记本，划上歪
歪扭扭的几笔。工友们问他干啥呢，他嘿嘿一
笑说写工作日记。常引得大伙戏谑他是给老
婆写亲热话。秦昊当时也很不以为然，整天就
是简单机械重复性的劳作，不定哪天还会留在
峒子里，费那神。海班长听了秦昊的话，沉默
半晌，说等退休回家了，翻着看看，离单位和铁
路都近点。不曾想，第二年夏天隧道塌方，海
班长被留在了隧道里。他的女儿，大约十四五
岁的模样，把海班长的日记本全部留在队上，
说这是她阿爸最珍贵的东西，像峒子里的石
头，她们不带走。秦昊时常会翻阅海班长的日
记，久了，石头的感觉就浮了出来，并且越来越
沉，沉得好像要塌落。他突然明白了海班长的
女儿，她是认定了她阿爸就是隧道，日记是隧
道的一部分。

我和亦璇在山上意外碰见了海班长的女
儿，她身着素装，摆放纯白色的海贝壳立于坟
前。她告诉我们这七年她阿妈没能来看阿爸，
是因为自单位返回后，她神志一直不太清爽，
只坚持一件事，让女儿考铁路学校，说离阿爸
能近点。今年，大学毕业的她刚刚到一家铁路
设计单位工作。

我们也是热泪盈眶，倏忽间，一串飘忽不
定的笛音似从天际飞过，时急时缓，屏息静听，
笛声像被玻璃滤过，又像被月光洗过似的，亮
亮的叫人心醉。曲子不知名的，只有一股依依
的音韵，像一个谜，留给人思索。声韵是那么
遥远，让人无法寻找，只觉得大约从远山的脚
下发出，经过稻田、竹林、鱼塘，又碰到四周黝
黑的山壁，回荡着，变化着，澄澈记忆里那些人
那些事……

别样中秋同样情
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本报马鞍山讯“作为现场施工生产必
经通道，施工队运输车辆、吊机、洒水车每天
都会经过钢栈桥，栈桥的检修问题成了当下
最大的困扰。今天就请大家针对钢栈桥检
修问题，提供一些合理化建议。”9月13日，中
铁四局巢马铁路二分部（四公司）周生产交
班会后，项目部总工程师高志军提出本周

“微讨论”的议题。这是该项目部集中员工
智慧、共同解决项目管理难题的一项措施。

巢湖至马鞍山城际铁路正线全长约 76
公里，自巢湖东站引出，经马鞍山市含山县、
郑蒲港新区，跨越长江至马鞍山南，设计时
速350公里。该线路是国家“八纵八横”高铁
网沪汉蓉快速通道合肥至上海间的重要组
成部分，既是马鞍山市与省会合肥的直接联
通线，也是安徽通往上海等长三角城市的高
铁新通道。

巢马铁路二分部位于马鞍山市当涂县，
正线里程范围正线长 3411. 米，主要工程量
为钻孔桩 1107 根，承台 106 个，墩身 113 个，
斜拉桥主塔2个，悬臂浇筑连续梁3联，道岔
连续梁4联，钢构连续梁1联，公路 5×40.7+
4×40.7 连续梁 2 联，现浇简支梁 39 孔。面
临工期紧张、170米高空施工、大跨度连续梁

挂篮施工、跨越既有铁路和既有道路施工难
题。同时，员工工作压力大、休假难，党群工
作也难以抽出时间开展。

针对这些问题，项目部自今年8月份起，
在全体参建人员中开展“微讨论”活动。在
每周交班会后，由各部门轮流提出本周需要
解决的议题，所有项目部员工和协作队伍都
可以直接向议题提出建议和意见，由办公室
负责收集整理会上提出的所有议题，并由议
题提出部门选出最具实用性、创新性的3条
意见，给予建议提出人10分积分，积分可以
直接到工会兑换生活用品、办公用品等各种
小礼品。除此之外，项目部还在劳动竞赛中
设置专门奖项，如果建议被直接采用并顺利
解决问题，建议提出人直接评为当月“献策
之星”，并作为绩效考核、评优评先和人员提
拔的重要依据。

自从“微讨论”活动开展以来，先后提出
60 余条大家关注的重点问题，“铁路墩身 U
形踏步一次成型工装研讨”“驻地降本增效”

“报销餐饮规范化登记”“多用途装配式混凝
土预制板发明”等13个问题在群策群力下得
到顺利解决。

李友强

“微讨论”活动助力解决管理难题


